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Comité pour l'histoire des 
Offices agricoles 

Réunion du 17 novembre 2010 
 
 
Le Comité pour l'histoire des Offices agricoles a tenu sa cinquième réunion le 17 novembre 
2010 à 15h00, au siège de FAM à Montreuil-sous-Bois.  
 
Étaient présents: JEAN MOULIAS, JUSTINE BERLIERE, CHRISTIAN BERNADAT, FREDERIC 
BRUN, PIERRE MIR, EDGAR LEBLANC. 
EXCUSES: CLAUDE CHEREAU, DANIEL PERRIN, GEORGES BEISSON, JEAN-LUC MAYAUD, 
MICHEL PONS, JEAN-LOUIS RASTOIN, FRANÇOIS SIGAUT, BERNARD GRINFELD, FRANÇOISE 
LANGEVIN-MIJANGOS, CATHERINE CONIL,PIERRE RAYER, GUY GEOFFROY, CHRISTIAN 
PRIEUR, B. HOT, JEAN-LUC DAIRIEN, E. DELEAGE, CHRISTOPHE BONNEUIL. 
 
ORDRE DU JOUR 
 

1. Compte rendu du 30 juin 2010 
 
Le compte rendu n'appelle aucune remarque et est adopté. 
 

2. Entretiens oraux 
 
Le programme retenu précédemment prévoit l'enregistrement des personnalités suivantes: 
- Pierre Chancel: ayant déjà été interviewé par le Comité pour l'histoire économique et 
financière de la France (CHEFF), il ne souhaite pas un nouvel entretien. 
- Bernard Auberger: E. Leblanc ne pense pas être le mieux placé. 
- Bernard Leroy: C. Bernadat s'en charge et pense que B. Leroy pourrait participer aux 
travaux du Comité. 
- Georges Bourgeais: J. Moulias va lui demander une note. 
- Jean-Luc Dairien: Jean Moulias s'en charge 
- Pierre Fouillade: J. Moulias va lui demander une note. 
- ONIVINS: pas de nouvelle du petit groupe constitué par F. Langevin-Mijangos et M. Pons. 

 
3. Fiches par Office 

 
Le Comité a tout particulièrement apprécié la fiche rédigée par C. Bernadat sur le 
FORMA, et souhaite que, sur le même modèle, les autres Offices agricoles puissent faire 
l'objet d'une même fiche de synthèse. C. Bernadat rédigera une fiche pour Interlait et 
ONILAIT. F. Langevin-Mijangos pourrait se charger de la fiche OFIVAL. 
 
F. Brun annonce la création de la « plateforme collaborative » accessible par mot de passe 
qu'il avait en projet. Y seront réunis tous les documents élaborés ou rassemblés par les deux 
Comités ONIC et Offices agricoles. Le Comité lui exprime sa satisfaction. 
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4. Projet de Colloque 
 
J. Moulias rappelle la genèse du projet de colloque consacré d'abord à l'histoire de 
l'ONIC,suivi par un projet concernant le FORMA.  
Après les interventions des historiens Alain Chatriot et Édouard Lynch, il a été décidé de 
fusionner ces projets  
A. Chatriot travaille au Centre de recherches historiques (CRH), Unité mixte EHESS-
CNRS (voir référence de sa thèse dans bibliographie distribuée le 4 mars) et se consacre 
actuellement à l'histoire de la régulation du marché du blé en France et en Europe au xxe 
siècle.  
E. Lynch est maître de conférences en histoire contemporaine à Lyon 2 au Laboratoire 
d'études rurales Unité mixte Lyon 2-INRA (voir les références de sa thèse dans la même 
bibliographie). Il prépare son habilitation à diriger des recherches sur le thème des 
manifestations paysannes au xxe siècle. 
 
Thématique: 
 
 A. Chatriot et E. Lynch considèrent qu'il y a déjà matière à ambitionner un colloque de 
deux jours susceptible d'une audience plus importante qu'une simple journée d'étude et, sans 
doute garantie d'un plus grand nombre de communications. Ils proposent d'élargir la 
thématique à l'examen de la régulation des marchés agricoles, en s'appuyant d'abord sur le 
marché du blé et des céréales sans exclure les autres produits, le vin en particulier en se 
demandant s'il a existé un modèle de l'Office du Blé. La question pourrait être étudiée de la 
crise des années 30 à l'entrée dans le Marché commun. L'appel à communications incitera à 
proposer des réponses sur l'ONIC, sa création, son fonctionnement, ses personnels, mais 
aussi suggérera de s'intéresser à ses différents niveaux d'action, l'échelon local, comme le 
niveau international. Il proposera également de ne pas négliger le vin, le lait et la viande et, 
si possible, d'autres produits (riz par exemple) et pourra aborder aussi la création du 
FORMA (1960-1961). 
 
Le Comité ONIC a adopté cette thématique et retenu les dates des 5 et 6 avril 2012 
pour un colloque organisé à l'Arborial. 
 
 
 
 

Le Comité Offices agricoles se déclare d'accord avec l'ensemble du projet. 
Dans ces conditions, à partir de maintenant, les deux Comités tiendront 

leurs réunions en commun. 
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5. Soutien de FAM 
 
J. Moulias informe le Comité de la possibilité de faire procéder à la numérisation, par les 
soins de l'unité administrative de F. Brun (Patrick Huard), de tout document utile. Par 
exemple, les archives du Comité de direction du FORMA, les archives de l'ACOFA... 
 J. Berlière signale à ce propos que la base de données PRIAM 3, qui regroupe tous les 
versements des AN Fontainebleau (donc ministères depuis la guerre et établissements publics 
nationaux) est accessible à l'adresse mél:                   
http://www.culture.gouv.fr/documentation/priam3/pres.htm  
 
F. Brun indique au Comité que FAM accepte, suite à un courrier de son directeur, de prendre en 
charge les frais de déplacement occasionnés par les activités des deux Comités. Une billetterie peut 
distribuer les titres de transport préalablement au déplacement. En cas de besoin, prendre contact 
avec lui-même ou avec Mme Catherine Fèvre. 
Il souligne les difficultés de recrutement, faute de candidatures, de vacataires archivistes ou de 
stagiaires rémunérés, qui pourraient rendre de réels services au Comité. 
Il rappelle que la cellule « archives et histoire » est composée de sa secrétaire pour une demi-
journée la semaine, de N. Yanès et désormais de Patrick Huard qui est chargé des opérations de 
numérisation de documents. J. Berlière souhaite que puissent être numérisées les réponses à 
l'enquête qu'elle avait lancée relative aux archives de l'ONIC ou des autres Offices disponibles dans 
les dépôts départementaux; elle suggère que, en remerciement, un CD soit remis à ceux qui ont 
répondu. 
Enfin, suite à divers mouvements d'arrivées dans les locaux de FAM, la salle réservée aux Comités 
d'histoire est située au rez de chaussée B (B0R 319). 
 

6. Questions diverses 
 
F. Brun suggère de réunir les anciens directeurs d'Offices autour d'un repas pour leur 
présenter les travaux engagés par les Comités. J. Moulias se demande si les anciens 
présidents professionnels ne pourraient pas être également conviés. 
 
Plusieurs personnes ont fait don de documents ou d'archives personnels à FAM,François 
Sigaut, Roger Barralis, Christian Prieur, Christian Bernadat (FORMA, ACOFA, plus 
un dossier constitué pour C. Prieur comprenant les rapports annuels du FORMA signés par 
ce dernier). Ces documents sont accessibles dans le local réservé au comité ainsi que les 
livres mis à disposition. 
 
 

Prochaine réunion, commune aux deux Comités 
mardi 18 janvier 2011 à 10h00 

L'Arborial, 12 rue Henri Rol-Tanguy 
Montreuil-sous-Bois 

 
 

Le 29 novembre 2010 
Edgar Leblanc 


